

LA GUERRA EUROPEA

Sin noticias importantes de Rusia ni de Francia

POINCARÉ VISITA A LOS EJÉRCITOS DE LA REPÚBLICA

El Figaro sostiene que la batalla del Aisne concluirá dentro de cinco o seis días. Como los diarios franceses llegan con dos fechas de retraso, de esos cinco ó seis habrá que quitar dos, y resultará que restan aún tres ó cuatro.

¡Ojalá! ¡Dios lo haga! Cuanto menos duren las batallas antes acabará la guerra, y los estragos serán menores...

Y además, la opinión angustiada, oprimida, experimentará el descanso que sentimos cuando, ya que no dejemos de padecer, cambiamos siquiera de dolor...

¡No ha habido alteración sensible en nuestro frente; la impresión general es favorable!; ó así:

En nuestra ala izquierda, después de rechazar todos los ataques del enemigo, hemos vuelto á tomar la ofensiva sobre varios puntos.

En otros, nuestras posiciones son heroicamente defendidas. Al centro, nada que señalar hasta el Argonne.

En éste hemos rechazado al enemigo hacia el Norte, y en el Woivre meridional seguimos adelantando... lentamente.

En nuestra ala derecha (Lorena y Vosgos), nada nuevo.

¡Ved ahí el parte oficial de ayer á las tres de la tarde! Comparado con los de antea, y el otro, y el otro, etc... Las palabras distintas quizás. Los conceptos, iguales. ¡Todos idénticamente incompletos, sin sentido, contradictorios...

Los comunicados alemán é inglés se expresan con análoga vaguedad. Consignamos solamente que en el primero se afirma respecto al Argonne todo lo contrario que en el francés. Se dice, en efecto en él, que el ataque alemán "va avanzando, aunque con lentitud". Y notemos que en el parte del general French se asevera que en el Woivre los aliados marchan "con éxito, principalmente hacia Saint Mihiel". Lo cual prueba que los germanos antes habían arrojado á los franco-británicos hasta más al Sur de Saint Mihiel, y que más abajo de esta ciudad continúan todavía las fuerzas aliadas. Cosa que se nos ocultará cuidadosamente, por los Estados Mayores de la entente.

El Presidente de la República francesa, acompañado de los señores presidente del Consejo y ministro de la Guerra, han salido en automóvil, de Burdeos, con dirección al campo de operaciones. El magistrado supremo de la República quiere llevar al Ejército la felicitación del país por su heroica conducta.

¡No está mal! Pero el Kaiser, y aun el Zar, no han ido al campo de operaciones en auto y para llevar la felicitación del país á los soldados, sino á caballo, y para pelear al frente de ellos y compartir con todos las penalidades.

Guillermo II, además, tiene en filas á sus hijos, y tíos, y primos. De los primeros dos están heridos; de los segundos, dos han muerto...

Los jefes de los Estados alemanes confederados, igualmente, por sus personas ó las de sus herederos, mandan tropas. En Austria, si Francisco José por su venerable senectud no ha podido ir á Galicia, en Galitzia luchan el Archiduque heredero y todos los miembros de la Casa imperial.

En tanto, los ministros, algunos ministros franceses, son vapuleados por un senador bordelés, en un diario francés, por los escandalosos devaneos que públicamente se solazan...

Ha vuelto á asegurarse que, efectivamente, los tudescos tomaron á Verdun el día 28.

Del sitio de Amberes, tan capital en la presente guerra, no recibimos ayer noticia alguna.

De las campañas de Rusia, nada ha venido que permita orientarse.

Parece que se libran escaramuzas preparatorias de una gran batalla, con resultado que los letones juzgan favorable para ellos, y los moscovitas propicios á sus armas.

Las versiones que ayer circularon ampliamente explican las de días precedentes, barajando los mismos nombres de ciudades y posiciones.

Según, y pues, peleándose en la Polonia Prusia, en la Galitzia.

En Alemania no hay un soldado ruso, en tanto que los tudescos invaden á Rusia. Por cierto que el general Morgen ha dirigido á los polacos-rusos una alocución, invitándolos á unirse á él, prometiéndoles la libertad religiosa y política.

De la ocupación de Przemysl, ayer, ¡corral! ¡Es raro!

¡Cuánto tiempo hace que la Prensa francófona lanzó á los cuatro vientos la conquista de Sarajevo por los serbios?

¡Pues ahora salimos con que no hay nada de lo dicho, con que serbios y montenegrinos se encuentran en Rogatica, población á 70 kilómetros Este de Sarajevo. La ocupación de ésta, según los comunicados oficiales serbios y montenegrinos, es tan sólo inminente!

También es inminente, á juicio del Gobierno japonés, la rendición de Kiaotchau, á las tropas anglo-japonesas.

Por mar. Un crucero alemán ha echado á pique á un buque petrolero inglés. En las costas de China, la escuadra japonesa ha destruido un cazatorpedero germano.

¡Va de notas! En una, la Embajada austriaca se queja de que el Ministerio de Estado inglés acosa y propale noticias evidentemente falsas, de origen ruso; como, v. g., la de la destrucción de los Ejércitos austriacos. El representante de Francisco José en Madrid cree ver en ello una conspiración contra la verdad y la justicia.

¿Quién osaría decir que no sobre razón al diplomático vienés?

En otra nota, el embajador alemán contesta á la publicada por el representante de Francia en Madrid el día 2 del corriente.

El Príncipe de Ratibor rechaza la acusación de que el Gobierno alemán negase la destrucción de la Catedral de Reims sin previa consulta con el Estado Mayor. La hubo, por escrito, en un extenso informe. Prueba después que Reims no es plaza abierta, pues á las defensas viejas ha añadido trincheras y reducidos. Y, por último, insiste en que en una de las torres se estableció un puesto de observación, cuyos datos no hubieran podido suplir los aeroplanos.

El marqués de Valliera, en unas declaraciones, con cuyo fondo estamos conformes, episódicamente afirma algo, que constituye una imprudencia, y, en boca de un diplomático, hasta un peligro.

Dice que "la mayoría de los españoles en el presente conflicto armado, simpatizan con Francia".

Esto, que halagará en París seguramente, molestará en Berlín. Y, son los que ocupan las cumbres de la diplomacia, los llamados á buscarlos complicaciones y rozamientos internacionales con extralimitaciones de lenguaje?

Habría de tener razón el general Espinosa, y debería callarse. ¡Cuanto más si no lo tiene, si se equivoca!

Porque hacia la Francia histórica, hacia la nación que pudo hablar y escribir de la "gesta Dei per francos", hacia la mayoría de los franceses, que son descendientes por espíritu, igual que por la sangre, de los "hijos primogénitos de la Iglesia", claro que la mayoría de los españoles sentimos afecto y admiración.

Más la Francia oficial, la jacobina, la persecuidora, la corrompida y corruptora, la que sin luchar vencería, si triunfasen los aliados, esa, á casi todos los españoles nos parece odiosa y execrable.

CRÓNICAS HISPANO-GERMANAS

EL KAISER Y EL ZAR

Datos para la historia...

Hemos visto, mediante una serie de "documentos oficiales", hasta qué punto Alemania estorbaba en localizar el conflicto austro-serbio, á fin de impedir la guerra europea.

Esa actitud prudente y conciliadora del Imperio germánico, contrasta con el gesto retardador y agresivo de Rusia, la cual se muestra desde el primer instante irreductible y decidida á provocar la conflagración.

Según el "Anexo 19" de la Memoria y documentos relacionados con la guerra entre Alemania y Rusia, "todavía el día 30 de Julio transmitió á Viena el Gabinete de Berlín una proposición inglesa que establecía como base de negociaciones el que Austria, después de su entrada en Serbia, dictara allí sus condiciones". Alemania no dudó ciertamente de que Rusia aceptaría estas bases; pero el caso fue que mientras los germanos proseguían sus tentativas de mediación, encaminadas á evitar la guerra europea por todos los medios posibles, continuamente iban llegando, y se acumulaban nuevas noticias acerca de la amenazadora movilización rusa... Las concentraciones de fuerzas en la Prusia oriental, y la proclamación del estado de guerra en todos los puntos importantes de la frontera Occidental de Rusia, no permitían ya dudar de que

la movilización se efectuaba de lleno y "se dirigía también contra Alemania". ¡Y en qué momentos? Pues, precisamente "cuando al representante de Alemania en Petersburgo se le negaba y se le volvía á negar, BAJO PALABRA DE HONOR, la ejecución de toda medida del carácter indicado". Es más; Rusia ordenó la movilización general "sin dar tiempo siquiera á que llegase á Berlín la respuesta de Austria á la última fórmula de mediación" que más arriba hemos copiado.

En estos críticos momentos fue cuando se cruzaron algunos telegramas entre el Kaiser y el Zar, que vamos á transcribir, por lo mismo que tienen un inmenso valor histórico, y demuestran cuán distinto fue el proceder de ambos Emperadores...

Guillermo II dirigió al Zar llamando su atención sobre el carácter gratuitamente agresivo de la movilización rusa, y su deseo de continuar actuando como mediador, para evitar los desastres de la guerra europea. A ese telegrama hubo de contestar el Zar con este otro:

"De todo corazón te agradezco tu mediación, la cual permite esperar aún que todo termine pacíficamente. Técnicamente, es imposible suspender nuestros preparativos militares, que Austria ha hecho necesarios. Estamos muy lejos de desear la guerra. Mientras duren las negociaciones con Austria, respecto de Serbia, mis tropas no emprenderán ninguna acción provocadora. A este respecto, te doy mi acérrima palabra. Confío con todas mis fuerzas en la gracia de Dios, y espero el éxito de tu mediación en Viena, para el bien de nuestros países y la paz de Europa.

Tu afectísimo, Nicolás."

Este "hábil" telegrama del Zar de Rusia, se cruzó con otro del Kaiser, despachado también el día 31 de Julio, á las dos de la tarde:

"Debido á tu invocación de mi amistad y á tu petición de ayuda, he emprendido la mediación entre tu Gobierno y el de Austria-Hungría. Mientras se efectúa esa mediación, tus tropas han sido movilizadas contra mi aliada Austria-Hungría, lo que como ya te comunicué, ha hecho casi ilusoria mi mediación. Ahora recibo noticias dignas de serios preparativos que Rusia hace en mi frontera Oriental. Mi responsabilidad por la seguridad de mi reino, me obliga á adoptar análogas medidas defensivas. He llegado hasta el último límite en mis gestiones para la conservación de la paz mundial. No es, pues, sobre mí sobre quien recaer la responsabilidad por el desastre que amenaza á todo el mundo civilizado. Aún en este momento tienes tú el poder de evitarlo. Nadie amenaza el honor y el poder de Rusia, la cual bien podía esperar el resultado de mi mediación". Siempre me ha sido sagrada la amistad por tí y por tu reino, amistad que me ha legado mi abuelo en su lecho de muerte, y con toda fidelidad he apoyado á Rusia cuando se encontró en serios aprietos, sobre todo en su última guerra. "Aún puedes tú mantener la paz europea", si Rusia resuelve suspender las medidas de carácter militar que amenazan á Alemania y á Austria.

Tu afectísimo, Guillermo."

Pues bien; antes de que ese telegrama llegase á su destino era ya un hecho la movilización de "todas" las fuerzas rusas, movilización que visiblemente se dirigía contra el Imperio germánico: ó lo que es igual, que Rusia destruyó de un golpe el penoso trabajo de mediación pacífica, cuando el éxito iba á coronarlo, y la guerra europea iba á ser conjurada. Rusia deseaba "querer" la guerra. Esto es innegable, y queda "probado" documentalmente.

Al conocerse en Berlín la movilización "total" rusa, el Embajador de Alemania en Petersburgo, recibió orden de comunicar al Gobierno moscovita, que como respuesta á esa provocación inopinada, el Imperio germánico había proclamado el estado de guerra, al cual necesariamente seguiría la movilización, si Rusia no suspendía, en el plazo de doce horas, sus movimientos militares, dirigidos contra Alemania y Austria.

El embajador de Alemania en Petersburgo comunicó lo que precede al Sr. Sasnow, el día 31 de Julio, á las doce en punto de la noche.

La respuesta no llegó á Berlín... Dos horas después de expirado ese plazo de doce horas, el Zar telegrafó al Emperador Guillermo lo siguiente:

"He recibido tu telegrama. Comprendo que estás obligado á movilizar; pero quisiera recibir de tí la misma garantía que tú me has dado, es decir, que esta disposición NO significa la guerra, y que continuaremos discutiendo con Austria para bien de nuestros países y de la paz general, que tan cara es á nuestros corazones. A nuestra larga y bien probada amistad, debe serle posible, con la ayuda de Dios, impedir que se derrame sangre. Con paciencia, y lleno de confianza, espero tu contestación.

Nicolás."

He aquí ahora la digna respuesta del Kaiser á ese telegrama poco sincero: "Te agradezco tu telegrama. Ayer indi-

qué á tu Gobierno el único y aún no posible medio de evitar la guerra. Aunque había pedido una contestación para el medio día de hoy, aún no la he recibido. Una inmediata respuesta de tu Gobierno, clara é inequívoca, es el único medio de evitar miserias sin fin. Mientras á mí no llegue esa respuesta, me veo, muy á pesar mío, impotente de descender á los pormenores de tu telegrama.

De la manera más seria debo exigir de tí, que dentro del más breve plazo, ordenes á tus tropas, que bajo ningún pretexto cometan la más mínima violación de nuestras fronteras.

Guillermo."

Esa respuesta categórica del Gobierno ruso no llegó. La guerra, pues, entre Alemania y Rusia, "por expreso deseo de ésta última", era ya un hecho, desgraciadamente.

El 31 de Julio, á las siete de la tarde, el embajador de Alemania en París, preguntaba al Gobierno francés si Francia permanecería neutral en la guerra ruso-alemana...

En la mañana del siguiente día, Francia inició las hostilidades. Esa fue su respuesta...

CURRO VARGAS

Alemanes y aliados.

El Gobierno francés ha dado esta tarde, á las tres, el siguiente comunicado:

1.º A nuestra ala izquierda, después de haber rechazado todos los ataques enemigos, hemos vuelto á tomar la ofensiva sobre varios puntos.

2.º Al centro, nada por señalar hasta la Argona.

3.º A nuestra ala derecha (Lorena y Vosgos), nada nuevo.

El comunicado de las diez de la noche.

A las diez de la noche se ha dado el siguiente comunicado:

"En nuestra ala izquierda, la lucha ha llegado á su punto, y en la región de Arras, sin que ninguna decisión haya sido obtenida aún.

La acción ha sido menos violenta entre el valle superior del Ancre y del Somme, y entre Somme y el Oise.

Hemos progresado en la región de Soissons, donde hemos tomado las trincheras enemigas.

En casi todo el resto del frente la calma, ya señalada, persiste.

En Woivre hemos hecho algunos progresos entre Apremont y el Mosa y sobre Rupt de Mad."

Noticias oficiales de Viena.

ERA UN INFUNDIO

Oficialmente comunican de Viena que las noticias propagadas por Serbia acerca de la destrucción de la división número 40, es completamente falsa.

La división núm. 40 permanece intacta, y ha tomado parte en los combates de la última semana.

Alemanes y japoneses.

Un despacho oficial de ayer dice que en Tsing-Tao un aeroplano alemán intentó dos veces atacar los buques japoneses, sin éxito.

Los aeroplanos japoneses arrojaron bombas sobre un globo cautivo que los alemanes remolcaban hacia Tsing-Tao, ignorándose si ha sido averiado.

Los fuertes y los buques alemanes bombardean constantemente el Ejército japonés, que preparan lentamente el ataque definitivo contra Tsing-Tao.

LOS JAPONESES SE APODERAN DE UN FERROCARRIL

Los japoneses se han apoderado del ferrocarril de Tchautoung, de Tsingtaouf á Weihssien.

Los chinos parece que se han opuesto á esta medida, pero los japoneses han hecho notar que es estratégicamente imposible permitir á los alemanes tener bajo su control el ferrocarril durante las operaciones contra Kiaot-Techeu y recuerdan que el Tratado chino-alemán de 1898 concede ciertos privilegios á Alemania, lo cual prueba que la campaña del ferrocarril es esencialmente alemana.

Poincaré, visita al Ejército.

Alemanes y belgas.

El parte oficial publicado hoy en Berlín, por el general aposentador von Stein, anuncia que sigue el cerco de Amberes, habiendo tenido favorables progresos las armas imperiales.

El Kaiser en Thorn.

Afirman que el Emperador Guillermo se encuentra en Thorn (Prusia oriental).

Austriacos, serbios y montenegrinos.

Sobre el frente de Zwarnik y de Joznitra, los serbios han rechazado algunos violentos ataques de los austriacos.

El enemigo abrió el fuego de su Artillería sobre Chabatz y Miohar.

EL ASIEDO DE CATTARO

Los montenegrinos continúan el asedio de Cattaro. Los austriacos han bombardeado á las fuerzas enemigas, tratando de destruir sus baterías, situadas en el monte de Loycen, sin conseguir su objetivo.

Un batallón serbio, copado por los austriacos.

Noticias oficiales de Viena.

Una nota oficial de Viena dice que las tropas austro-húngaras luchan hace días en combates ofensivos en Serbia contra el enemigo, que se encuentra en posiciones fuertemente fortificadas. Por eso nuestro avance sigue con lentitud, pero en condiciones favorables.

Las fuerzas austro-húngaras han empezado energicamente á limpiar la Bosnia de tropas y bandas irregulares serbias y montenegrinas que habían penetrado en dicho territorio. En esta acción fué copado por completo un batallón serbio entero y hecho prisionero y enviado al interior de la Monarquía.

Noticias oficiales de Viena.

ERA UN INFUNDIO

Oficialmente comunican de Viena que las noticias propagadas por Serbia acerca de la destrucción de la división número 40, es completamente falsa.

La división núm. 40 permanece intacta, y ha tomado parte en los combates de la última semana.

Alemanes y japoneses.

Un despacho oficial de ayer dice que en Tsing-Tao un aeroplano alemán intentó dos veces atacar los buques japoneses, sin éxito.

Los aeroplanos japoneses arrojaron bombas sobre un globo cautivo que los alemanes remolcaban hacia Tsing-Tao, ignorándose si ha sido averiado.

Los fuertes y los buques alemanes bombardean constantemente el Ejército japonés, que preparan lentamente el ataque definitivo contra Tsing-Tao.

LOS JAPONESES SE APODERAN DE UN FERROCARRIL

Los japoneses se han apoderado del ferrocarril de Tchautoung, de Tsingtaouf á Weihssien.

Los chinos parece que se han opuesto á esta medida, pero los japoneses han hecho notar que es estratégicamente imposible permitir á los alemanes tener bajo su control el ferrocarril durante las operaciones contra Kiaot-Techeu y recuerdan que el Tratado chino-alemán de 1898 concede ciertos privilegios á Alemania, lo cual prueba que la campaña del ferrocarril es esencialmente alemana.

Poincaré, visita al Ejército.

A las doce y media de hoy han marchado de Burdeos en automóvil, el Presidente de la República, M. Poincaré, acompañado del presidente del Consejo y del ministro de la Guerra.

Van al campo de batalla, donde visitarán, primero, el cuartel general. Desde allí se trasladarán á los diferentes puntos ocupados por las tropas aliadas, á quienes M. Poincaré desea felicitar personalmente y darles gracias en nombre del pueblo francés por su heroico comportamiento.

El Gobierno facilitó á las doce una nota oficiosa justificando este viaje y exponiendo las causas por las que no pudo efectuarse antes.

Dice así: "Desde el comienzo de las hostilidades, el señor Presidente de la República se propuso visitar los Ejércitos de operaciones para llevarlos el testimonio de la gratitud del pueblo francés, pero el Gobierno, aun reconociendo la equidad de tal deseo, hizo ver al señor Presidente la necesidad de que no llevara en seguida á la práctica esta medida, entre otras razones, por la precisión de celebrar diariamente Consejos en los que, por la índole de los acuerdos que habían de tomarse, requerían la presencia y conformidad del jefe del Estado.

Las autoridades militares, á quienes se comunicó el laudable propósito del señor Presidente, contestaron que no creían llegado el momento de realizarlo, pero siendo hoy muy otras las circunstancias, y no habiendo nada que aconseje lo contrario, el Gobierno tiene el gusto de participar á la nación que el señor Presidente de la República, acompañado del presidente del Consejo de ministros, Sr. Viviani y del ministro de la Guerra, Sr. Millerand, saldrá esta tarde en automóvil con dirección al Norte.

El señor Presidente se dirige primeramente al gran cuartel general, desde donde continuará su visita á diversos puntos de las regiones ocupadas por nuestras tropas."

Las logias masónicas.

CONTRA EL ALTAR Y EL TRONO

En la convocatoria se decía que de la sangre que en Europa se está derramando debe surgir el triunfo de una nueva era libre de altares y tronos.

En la reunión se adoptaron los siguientes acuerdos propuestos por el gran maestro de la masonería italiana: recomendar á todos los masones, y especialmente á los periodistas, que influyan cuanto puedan sobre la opinión pública en sentido anglofilo y francofilo; trabajar igualmente para hacer salir á Italia de su neutralidad, organizando para ello manifestaciones populares y hablar lo menos posible de Rusia.

L'Observatore reproduce dichos acuerdos y los comenta, haciendo resaltar el verdadero espíritu y tendencias de la masonería.

Sobre la destrucción de la Catedral de Reims.

Nota de la Embajada de Alemania.

"La Embajada de la República francesa en Madrid ha publicado el día 2 de Octubre una nota oficial, en la cual trata de demostrar que la declaración hecha por la Embajada alemana, por orden de su Gobierno, con fecha del 30 de Septiembre, sobre los motivos que han obligado al alto mando del Ejército alemán, al bombardeo de la Catedral de Reims, no se puede admitir como apropiada.

La Embajada imperial no se puede, sustraer á una réplica, porque el bombardeo de la Catedral ha sido aprovechado en proporciones desmesuradas por nuestros adversarios con el fin de hacer en los países neutrales opinión contra Alemania y su manera de llevar la guerra.

En primer término, hay que rechazar el reproche de que el Gobierno imperial hubiese hecho su declaración sin previa consulta con el Estado Mayor alemán; lo exacto es que el Estado Mayor había dado su verídico informe sobre el caso.

No se comprende bien cómo la afirmación francesa de que Reims es una fortaleza antigua que no ha sido modernizada pueda quitar valor á las declaraciones alemanas, porque nunca se ha sostenido lo contrario.

Las antiguas obras de fortificación de Reims, cuyos refuerzos, por medio de trabajos en las trincheras ya existentes, habían activado los franceses después de la nueva toma de posesión de la ciudad, hacen, naturalmente (situadas como están dentro de las posiciones enemigas, fortificadas ad hoc durante el curso del combate), que se las considere, sin ninguna vacilación, como de un alto valor en la batalla actual.

Además hay que rechazar con toda energía la insinuación de la nota francesa donde aparentemente se quiere ha-

cer creer que fueron también informes oficiales alemanes los que lanzaron la especie de que en la Catedral de Reims se había colocado Artillería francesa y del propio modo la afirmación de la misma nota cuando consigna que la declaración de la Embajada imperial del 30 de Septiembre no se atrevía ya a referirse a aquel hecho.

Semejante afirmación no ha sido nunca formulada de manera oficial ni oficial, sino que fué vertida en una noticia de la Prensa, de la cual ningún centro oficial ha respondido. Lo que sí ha garantizado el Estado Mayor alemán es el hecho de que se instaló en la Catedral un puesto de observación de Artillería francesa.

Si la declaración contraria del general Joffre indica que, como medios de observación de que dispone el alto mando francés, los aeroplanos sirven mejor para dicho efecto que las torres de la Catedral, á esto se puede oponer como un hecho incontestable que una observación continuada de Artillería no se puede efectuar por medio de aeroplanos.

Es de evidencia clarísima que el alto mando del Ejército alemán no se podrá decidir nunca á hacer extensivas las destrucciones inevitables en la guerra á obras de arte tan maravillosas como la Catedral de Reims si á ello no le fuerzan motivos absolutamente apremiantes.

Si nuestros adversarios quieren producir la impresión de que ellos piensan de distinta manera, y, por consiguiente, suponen que sólo un mísero afán de destrucción y deseos de venganza determinan la acción de nuestras tropas, está disposición de ánimo de los franceses no puede entonces tener otro fin que el de servir de arma en una campaña emprendida para restar el apoyo moral de los pueblos neutrales hacia Alemania.

Desmintiendo el desastre austriaco.

Nota de la Embajada austro-húngara.

La Embajada Imperial y Real de Austria-Hungría está autorizada para desmentir de la manera más categórica las noticias propagadas por la Prensa francesa, que se refieren á concentraciones de tropas y preparativos militares cerca de Trieste, así como las exageraciones desmesuradas concernientes á nuestras pérdidas en Galitzia y, en fin, el avance ruso hacia Budapest, que carece completamente de fundamento.

LO DE SARAJEVO

Las últimas noticias oficiales de los Gobiernos de Serbia y montenegrino afirman que fuerzas serbias y montenegrinas han ocupado la población de Rogatica, en Bosnia, y que la rendición de Sarajevo parece inminente.

La Embajada no está en situación, por el momento, de poder examinar de prisa la exactitud; sin embargo, hace conocer que la distancia en línea recta de Rogatica á Sarajevo es de unos setenta kilómetros, aproximadamente. Por consiguiente, no puede ser cuestión todavía, ni de una amenaza, ni de una rendición inmediata, ni de las "últimas horas" de la plaza de Sarajevo, que cuenta con fortificaciones muy importantes.

Nota oficial de la Embajada Imperial y Real de Austria-Hungría en Madrid.

"Es muy lamentable que el Foreign Office (Ministerio de Estado inglés), se preste á publicar, por medio de sus Embajadas en el extranjero noticias falsas cuya falsedad salta á la vista de toda persona razonable, pues á ello no parecen llamados más que los representantes rusos. Este modo de proceder demuestra con toda claridad la intención de emplear el apoyo inglés para procurar mayor crédito á las noticias rusas cuyo carácter fantástico es ya más que suficientemente conocido.

Así se lee en periódicos de Madrid un comunicado inglés, publicado el día 3 del actual nada menos que por la Embajada de Inglaterra, repitiendo una vez más el cuento del aniquilamiento del Ejército austro-húngaro, de la pérdida total de su material de guerra y de sus mejores tropas, que buscan amparo bajo la protección alemana.

Son tantas mentiras como palabras. El Ejército austro-húngaro, después de haber logrado éxitos palpables sobre los rusos en varias batallas consecutivas, se hallaba en posiciones ventajosas y dispuesto á ofrecer nuevo combate al enemigo. Y, efectivamente, según las últimas noticias, junto con las fuerzas alemanas de la Polonia rusa ha emprendido nuevamente la ofensiva."

El día en Burdeos.

LAS BAJAS FRANCESAS

BURDEOS 4. Ha sido facilitada oficialmente al público la siguiente nueva lista de jefes y oficiales franceses muertos en los últimos combates:

El coronel Richard, del 46 de Artillería. Los tenientes coroneles Gaulens, del séptimo regimiento de Ingenieros pontoneros; Duvernoy, del cuarto de Cazadores de Caballería; y Burignot de Varanne, del 10 de Cazadores de Caballería.

Los comandantes Paul Rambaud y Durtut, del 258 y del 29 de Infantería, respectivamente; d'Urval, del segundo de suaves; y Henri Fauret, del 36 de Artillería.

El médico mayor Camd, del 56 de línea. El vicomde Jean de Saint-Martin-Lacaze, capitán del 57 regimiento de Infantería; el barón de Jean de Meynard, capitán del 36 de Infantería.

El teniente Francois de Vardilles-Sommiers, del 90 de línea.

Y los subtenientes de Laveaucoupet, nieto del general del mismo apellido; Louis de Busy, del segundo de Cazadores; y el conde Jacques de Rengosvé, del 37 de línea.

También ha muerto heroicamente el general Battesti.

Battesti nació en Gravelines el 6 de Abril de 1856, y salió de Saint-Cyr con destino al Arma de Infantería. Mandaba la primera legión de Gendarmaría en Lille cuando fué nombrado general de brigada el 20 de Diciembre de 1913.

EL SERVICIO DE COMUNICACIONES

BURDEOS 4. En el Consejo de ministros celebrado ayer se acordó reformar el servicio de comunicaciones ferroviarias, telefónicas y telegráficas, de manera que pueda servir al público más rápidamente.

Un funcionario de Correos, que tendrá el título de comisario regulador, se instalará en cada estación de ferrocarril, para cuidar de la buena marcha del servicio.

A los puntos donde por cualquier circunstancia no pueda llegar el tren será llevada la correspondencia en automóviles. Los telegramas, previa identificación del expedidor, serán remitidos en lo sucesivo á la censura de los comisarios de Policía.

CHOQUE DE AUTOMOVILES

BURDEOS 4. Esta tarde, á las tres, chocó un automóvil que conducía al ministro sin cartera, M. Guesde, con otro en el que iban varios oficiales del Ejército.

Ambos coches quedaron destrozados, pero no ocurrió ninguna desgracia personal.

DELEGADOS DE PARÍS

BURDEOS 4. Ha llegado á esta población una Comisión del Ayuntamiento de París, formada por el ex presidente de aquel Municipio, M. Chassaigne Gayon y varios altos empleados.

Vienen á tratar con el ministro de Hacienda de diversas cuestiones financieras que afectan al Municipio de París.

EXENCIÓN DE DERECHOS REALES

BURDEOS 4. Los periódicos hacen gran campaña pidiendo que por el Ministerio de Hacienda se dicten disposiciones en el sentido de que los herederos de los combatientes muertos en el campo de batalla puedan entrar en posesión de sus derechos sin tener que pagar nada al Tesoro por este concepto.

Como precedente citan el caso de Inglaterra, que ha adoptado esta medida, suprimiendo los derechos reales para los herederos de los muertos en la campaña.

Notas marítimas.

BUQUES AUSTRIACOS

ATACADOS POR LOS ALIADOS

ROMA 4. Del puerto de Sebenico, costa Adriática, salieron cuatro buques de guerra, austriacos.

Visos por otros de las escuadras aliadas, éstos les atacaron, con vivo fuego de cañón.

Los agredidos rehuyeron la lucha y se refugiaron en el puerto de San Giorgio.

NAVEGACION INTERRUMPIDA

MILAN 4. Entre Italia y San Juan de Medium, han quedado interrumpidos todos los servicios de navegación.

SALVAMENTO IMPOSIBLE

LAS PALMAS 4. De Río de Oro dicen que, no obstante los grandes esfuerzos hechos por lograr el salvamento del Kaiser Guillermo, que fué echado á pique el mes pasado por el crucero Highflyer, no ha podido conseguirse el resultado que se pretendió, porque el casco del mencionado buque se encuentra totalmente enterrado en la arena. Casi seguramente se desistirá del salvamento.

EL "VILLAVERDE"

LAS PALMAS 4. Está confirmado el hecho de haber sido detenido en aguas de Canarias el vapor español Villaverde, por el crucero inglés Highflyer.

Los oficiales de éste practicaron á bordo del Villaverde un reconocimiento y apresaron á cuatro pasajeros alemanes, que fueron conducidos al buque inglés.

Informaciones tendenciosas.

ANTES LAS MATARON AHORA LE HACEN PRISIONERO. MASANA...

LONDRES 4. El Morning Post publica la siguiente novela:

"Varios oficiales alemanes fueron hechos prisioneros y trasladados á Amberes.

Uno de ellos era un joven de porte distinguido, al que los demás trataban con las consideraciones más exquisitas.

A poco de llegar á Amberes aquellos prisioneros, los alemanes pidieron que se efectuara un canje de prisioneros, pretendiendo que fueran devueltos precisamente los que se hallaban en Amberes.

Los belgas se negaron resueltamente á acceder.

Entonces—era esto el 8 de Septiembre—el Kaiser envió un ultimátum al Rey de los belgas, diciéndole: —Si no me devuelves esos prisioneros, ordenaré que inmediatamente sean bombardeadas las poblaciones más importantes de tu territorio.

A este ultimátum contestó así el Rey de los belgas: —Si haces lo que dices, yo fusilaré á tu hijo.

Aquel prisionero de porte distinguido era el Príncipe Adalberto, tercer hijo del Kaiser, de quien se dijo que había muerto."

Las balas "dum-dum".

Nota de la Embajada alemana.

La Embajada alemana ha mandado el día 3 de Octubre la siguiente nota de protesta al Gobierno español:

"En los bolsillos de soldados franceses prisioneros, sobre todo cerca de Schinnek, Montmedy y Longwy, se han encontrado numerosas proyectiles con envoltura

de acero, á los cuales, por procedimientos mecánicos se ha hecho en su punta una excavación de cinco milímetros de ancho y siete de profundidad. Cerca del fuerte de Longwy se ha encontrado una instalación con maquinaria que había servido para efectuar esta modificación en los proyectiles de los cartuchos existentes; además se han cogido allí cajas enteras con esos cartuchos de los cuales se adjuntan un paquete cerrado y dos piezas sueltas.

Por consiguiente, no existe ninguna duda de que cartuchos de esta índole han sido entregados á las tropas por la Administración militar.

Esos proyectiles de punta cóncava, generalmente conocidos bajo la denominación de "dum-dum", tienen la particularidad que al chocar con el obstáculo, el cuerpo de plomo, más blando que su envoltura, sale afuera por delante, se aplasta, y causa, por consiguiente, unas heridas especialmente crueles, motivando sufrimientos insoportables; el mismo efecto produce la envoltura rota del proyectil, la cual tiene como consecuencia graves roturas en los tejidos del cuerpo.

Otros cartuchos encontrados en manos de prisioneros franceses contienen proyectiles que en parte tienen en su superficie prominencias, producidas indirectamente por incisiones, y en parte tienen la punta cortada; algunos están hendidos sencillamente por el medio.

Una investigación militar ha comprobado que los soldados han manipulado los cartuchos de esta manera, por orden de sus oficiales. Proyectiles así modificados pueden igualmente causar semejantes heridas innecesarias, exactamente como los mencionados proyectiles "dum-dum."

El empleo de todos esos proyectiles está prohibido según los principios del derecho de gentes, y, sobre todo, por el artículo 23, párrafo primero, del reglamento de guerra terrestre de La Haya, y por la declaración de La Haya del 29 de Julio de 1899, referente á la prohibición de proyectiles que se dilatan ó aplastan con facilidad dentro del cuerpo humano."

Varias noticias.

OBRAS AUTORIZADAS

ROMA 4. El empresario de uno de los más importantes teatros de Alemania, enterado de la prohibición decretada por el Gobierno acerca de las obras originales de autores cuya nacionalidad fuere de alguno de los países aliados, ha pedido autorización para representar obras de Shakespeare, habiéndole sido concedida, á pesar de ser autor inglés.

MINISTRO DE INCOGNITO

ROMA 4. Se asegura que ha llegado á esta capital, de riguroso incógnito, el ministro de Negocios Extranjeros de Inglaterra, mister Grey.

Acerca de este viaje, circula con insistencia el rumor de que se trata de convencer al Rey Victor Manuel y al Gobierno italiano, de la conveniencia de que Italia declare la guerra sin demora á Alemania y Austria.

LUXEMBURGO, INDEMNIZADO

LONDRES 4. Comunican de Copenhague, que está confirmado plenamente, el haber pagado Alemania al Gobierno de Luxemburgo, 400.000 marcos como indemnización de los daños que las tropas germanas hayan podido ocasionar al invadir el territorio luxemburgués, cuando se inició la guerra europea.

REUNION POLITICA

ROMA 4. De Bucarest comunican que los jefes políticos de Rumania, han celebrado una reunión, habiendo acordado por unanimidad, ser inútil reunir el Consejo de la Corona en las actuales circunstancias.

DE AVIACION

PARIS 4. Volando sobre Reims los aviadores franceses teniente Noel y sargento Emery, sufrió el aparato una avería en el motor, cayendo vertiginosamente desde una altura de dos mil metros, y pereciendo ambos tripulantes.

ESSAD-PACHA, CONTRA DURAZZO

ROMA 4. Noticias de Albania dan cuenta de que el ex ministro de la Guerra turco Essad-Pacha, marcha sobre Durazzo, al frente de 5.000 hombres.

Atribúese esta actitud de Essad, á la indignación que le produjo la negativa del Senado albanés á elegirle Soberano de aquel territorio.

OCCUPACION DE DURAZZO

ROMA 4. Dicen de Durazzo que la población ha sido ocupada por 2.000 hombres, á cuyo frente va Essad-Pacha.

Lo que dice la Prensa alemana.

RUMANIA, PERMANECE NEUTRAL

BERLIN 20.9. El periódico Lokal Anzeiger comunica desde Bucarest:

"En un Consejo celebrado bajo la presidencia del Rey, se robusteció de nuevo el acuerdo de que Rumania conservaría la neutralidad."

LA HERALDA DEL PRINCEPE

JORGE DE SERBIA. Del Grazer Tageblatt, del 18 de Septiembre de 1914:

"Los viajeros que llegan de Niuch cuentan que el Príncipe Jorge acostumbró pasearse en automóvil en las alrededores de Belgrado vestido de con uniforme de lujo, luciendo un gran vendaje en la cabeza, que todo el mundo sabe que la herida en la cabeza no ha tenido importancia y que está curado hace ya tiempo. El Príncipe habla con muchos soldados y cuenta á cada uno la historia de su herida."

LOS HERIDOS RUSOS

COLOMIA 15.9. Un corresponsal de guerra de la Gazette de Voss, escribe:

"Es muy curiosa la actitud de los heridos rusos al ser curados por nuestros médicos. Cuando el médico coge las tijeras para cortar el uniforme en el sitio de la herida, ó colocar un vendaje ó hace, una pequeña incisión, los rusos gritan como unos desesperados y se resisten con toda su fuerza contra esta operación.

No lo hacen por miedo á la cura, sino por temor de que se les vaya á matar ó por lo menos á sacar los ojos.

Un co.oral ruso se ha negado durante treinta y seis horas á tomar cualquier alimento, ni siquiera quería beber agua, temiendo que iba á ser envenenado, á pesar de que un general ruso, igualmente prisionero, hombre culto y de mundo, trataba de convencerle de lo absurdo de esta idea, que habían cotado á estos pobres demonios para hacerles creer que somos unos salvajes."

LOS INGLESES VAN TENIENDO MIEDO

The Times recomienda á Francia que no debe interesarse actualmente por los intereses propios franceses sino debe pensar en primer lugar en salvar la plaza de Cherbourg. Dice que no cabe duda que Ostende, Rosendael, Dunquerque y Calais, pueden considerarse como perdidos para los aliados; con la caída de Cherbourg sería amenazada muy seriamente la supremacía inglesa en el mar. Inglaterra estaría expuesta sin remedio á la invasión germanica, la situación actual es ya crítica, pero con la caída de Cherbourg sería desesperante.

The Times considera á Cherbourg como muy importante para los intereses británicos, y por consiguiente, debe Francia cumplir con sus obligaciones contraídas para defender este puerto militar.

INGLATERRA Y TURQUIA

Según una comunicación de la Correspondencia Política, de Constantinopla, el embajador inglés, Mr. Mallet, no se ha cansado de intentar de atraer á Turquía hacia la Triple entente. Durante algún tiempo dicen que ha visitado diariamente al Gran Visir, prometiéndole, entre otras cosas, que Inglaterra devolvería á Turquía, si ésta se plegara á los deseos de la Gran Bretaña, los dos grandes acorazados embargados, bajo la condición de que no debieran ser utilizados contra Rusia. Todos los esfuerzos se estrellaron contra la firme resolución del Gobierno turco de guardarse una libertad de acción absoluta, dejándose guiar solamente por sus propios intereses.

EL PORVENIR DE SUECIA Y NORUEGA

CHRISTIANIA 21.9. El célebre explorador del Polo Norte, Fridtjof Nansen, pronunció un discurso, en el cual pide el servicio militar obligatorio de un año para Noruega y una unión militar de Noruega con Suecia, como condición para asegurar á la península escandinava el mantener su independencia y su libertad en la actualidad y en lo futuro. Este proyecto es apoyado unánimemente por toda la Prensa.

Considera como enemigo común á Rusia, y expone sus simpatías hacia la nación hermana Alemania.

EL PELIGRO DE LAS MINAS EN EL MAR DEL NOROCCIDENTAL

Hace poco el Gobierno inglés hizo una llamada á los navegantes neutrales que habían de pasar por el Canal de la Mancha al mar del Norte, dándoles el consejo de tocar en los puertos ingleses antes de aventurarse á abordar el indicado mar, para enterarse de las rutas libres de minas en el mismo. Esta recomendación del Gobierno inglés no parece exenta de peligro. Dos vapores daneses, el Broberg y el Maryland, por lo menos, parecen haber sufrido sus funestas consecuencias: querían tomar á la salida del Canal, desde el barcelonista de South-Goodwinstrand, la ruta de estómure hacia Hanstholm, cuando de parte de dos cruceros ingleses estacionados en las proximidades de la citada baliza, recibieron la orden de tomar una ruta más cercana á la costa. Obedecieron la orden, tocaron en minas y se fueron á pique. La suerte de estos vapores demuestra lo peligroso que es en las actuales circunstancias el acercarse á las costas inglesas, y reproducimos la noticia de la Koelnische Zeitung, del 7 de Septiembre, por el interés que encierra para nuestros barcos mercantes.

LAS FORTIFICACIONES DE VERDUN

Cincuenta y siete kilómetros de circunferencia mide el anillo de fortificaciones que circunda á Verdun, favorecido en alto grado por el terreno.

Lo componen 17 grandes fuertes, más 40 obras de fortificación autónomas y 50 baterías en posiciones.

Entre la línea del ferrocarril de Clermont que se une inmediatamente delante del cinturón de fuertes con la línea de Bar-le-Duc y el río Mosa, se siguen en el sector Sudeste las fuertes y obras de Landrecourt y Dugny, y detrás de ellos al Norte, los de Begret.

Más hacia el Sur de la zona fortificada de Verdun se hallan en distancias de unos seis kilómetros los fuertes de Goincourt y Troyeu, y al Norte de Saint Mihiel las baterías de Pároches, é inmediatamente, al Sur de esta población, el fuerte Camp des Remains.

Contra estos fuertes se dirigen los ataques de una parte del Ejército del Kronprinz de Alemania.

Ellos están destinados á obstruir la línea del Mosa entre Verdun y Toul, y ante todo, cerrar el paso á las líneas de ferrocarril que, arranjando desde Metz, pasan el río dentro de su zona.

Para perfeccionar estos fuertes y demás obras de fortificación, Francia ha gastado sumas inmensas en el transcurso de los decenios, pero hay que aguardar á ver cuánto podrán resistir estas obras á la Artillería pesada de sitio de los alemanes, que ante las fortalezas de Liéja, Namur y Mauberge ha demostrado su terrible eficacia.

EL CANCELIER Y LA INDUSTRIA ALEMANA

BERLIN 18.9. (Oficial). La Unión Económica Americana-Alemana, ha dirigido al cancelier el siguiente telegrama:

"Nos permitimos poner en conocimiento de V. E. que en la sesión de ayer, celebrada en la Unión Económica Americana-Alemana, según los entusiasmos y análisis desos de la industria alemana de exportación, se expresó

que, habiéndonos obligado á ir á la guerra, solamente el agobiamiento definitivo del enemigo, pueden garantizar una paz verdadera y permiti, esperar un completo desarrollo de la vida económica alemana.

Rogamos, pues, á V. E. esté persuadido que es este el modo de pensar de la industria total alemana, incluso la de exportación, que tanto ha sufrido por la guerra."

El cancelier contestó en los términos siguientes:

"La tenaz voluntad alemana se me confirma con la demostración de la Unión Económica Americana-Alemana, dispuesta á toda clase de sacrificios que exige de parte del pueblo la nación. Ahora no hay espacio para disputas de los diferentes partidos; todas las diferencias tiene é que callarías de la misma manera que fuera enmudece el combate ante el trueno.

El poder de nuestro Ejército nos infunde una absoluta confianza, y el orgullo individual debe quedar hoy excluido.

Solamente así puede el pueblo alemán solucionar este grave problema al que se le ha indicado, para salir, por su inquebrantable unidad, después de esta guerra, más fuerte y poderoso."

UN REINO DE POLONIA

BERLIN 17.9. El teniente general von Morgen, ha dirigido á los polacos la proclamação siguiente:

"Habitantes de las provincias Lomza y Varsovia: El Ejército ruso de Narov está aniquilado. Más de 100.000 hombres, con el comandante general y los generales del 13 y 15 Cuerpo de Ejército ruso, de Wilna, al mando del general Rennenkampff, se refugia hacia el Este. El Ejército austríaco avanza, victorioso, en Galitzia; los franceses é ingleses han caído anodados en Francia. Bélgica está bajo la administración alemana. Vengo con mi Ejército como vanguardia de otros y como amigo vuestro. Levantados y arrojados como al bárbaro ruso, que os esclaviza en vuestro hermoso país, á fin de que obtengáis vuestra libertad política y de religión. Esta es la voluntad de mi poderoso y magnánimo Emperador: Guillermo. Mis tropas tienen orden de trataros como amigos. Pagarémos lo que nos suministréis. De vosotros y de vuestra reconocida caballerosidad espero que nos tratéis como huéspedes, amigos unidos por los intereses comunes.—El teniente general, Von Morgen.—Dado en el Reino de Polonia en Septiembre de 1914."

Esta proclamação es un acta histórica de grandísima importancia, puesto que se habla en nombre del Emperador de un Reino de Polonia.

El teniente general von Morgen es conocido por haber estado de agregado militar en Bucarest, dedicado á misiones políticas de importancia. Además, es persona del agrado de la Corte rumana.

SOBRE LA FUERZA DEL EJERCITO RUSO

El periódico de Viena Wiener Arbeiter Zeitung hace el siguiente cálculo:

"Los cinco Cuerpos del Ejército ruso del Narov, que se aniquilaron en Tannenberg, procedían en parte del circuito militar de Wilna y parte del de Varsovia. Uno de los Cuerpos de Ejército del Norte se habían adelantado contra Insteburg y Gumbinnen, donde sufrieron igual derrota. En total, estaban reunidos contra Alemania diez Cuerpos de Ejército, otros veinte Cuerpos de Ejército están, según los datos del Estado Mayor austriaco, en frente de Galitzia y en el Sur de Polonia. Estos treinta Cuerpos de Ejército forman el Ejército total uno de primera línea, el que tiene en Europa á la disposición de las zonas militares europeas, San Petersburgo, Wilna, Varsovia, Kiev, Odessa, Moskova, etcétera. Otros diez Cuerpos están en el Cáucaso, Turquestán y Siberia. De los veinte Cuerpos de Ejército que luchan contra Austria, más de diez han sufrido pérdidas enormes en los combates con los Ejércitos Dankl y Auffenberg; dos Cuerpos han perdido completamente toda su Arma. Por lo menos 120.000 rusos se encuentran en Austria y en Alemania prisioneros. Admitiendo que Rusia pueda transportar al teatro de la guerra de Europa una parte de las fuerzas de Turquestán y de la Siberia, se necesitaría mucho tiempo para que esto pueda realizarse. Las amenazas constantes en el Cáucaso tendrán que retener, por este motivo, una parte de los tres Cuerpos de Ejército del Cáucaso. También hay que contar con una invasión de los turcos. Por lo tanto, no se puede contar con la plena potencia de todas las fuerzas en primera línea. En reserva, junta Rusia, probablemente, 38 divisiones de reserva, de las cuales, primeramente no hay que contar más que las que tiene en Europa, que son 28.

Una parte están ocupadas en las fortalezas del resto forma parte de los Cuerpos de reserva del Ejército.

Hay, por lo tanto, aproximadamente, diez Cuerpos de reserva en el Ejército.

Las anteriores esperanzas de la guerra han enseñado que la fuerza del Ejército ruso no es tan grande como pudiera creerse.

La importancia de las victorias alemanas habidas hasta ahora sobre fuertes Ejércitos rusos, autorizan esta afirmación."

DE INTERÉS NACIONAL

LOS COTIZACIONES DEL TRIGO Y LA TASACION DEL GOBIERNO

Las notas oficiales de los últimos Consejos de ministros vienen repitiendo que el Gobierno dedica toda su atención al estudio de la crisis económica suscitada en España por la conflagración internacional.

No ha faltado un ministro que en su conversación con los periodistas ha declarado francamente el fracaso de la impensada medida del señor conde de Bugallal al suprimir los derechos arancelarios de los trigos y sus harinas. No supone otra cosa el decir que el Gobierno adoptaría severas medidas contra los molidores del indicado cereal por la diferencia enorme entre el precio que ellos señalaban al producto de sus fábricas y el que habiase logrado para los trigos merced á la supresión del arancel.

Ello demuestra lo que un día y otro día venimos repitiendo en estas columnas: que la libre entrada de los trigos arruina á la principal fuente de riqueza de España, no beneficia en poco ni en mucho á los habitantes de las ciudades, y en cambio solo sirve para enriquecer á los especuladores, á los negociantes, á los especuladores que en momentos de necesidad pública, toman el nombre del consumidor, su víctima, como pabellón que enmascara el inconfesable y pingüe beneficio que persiguen.

La resistencia tenaz, terca, incomprendible, del Gobierno para restablecer el arancel del trigo, devolviendo á los siete ó ocho millones de españoles cultivadores del dorado cereal la tranquilidad arrancada de sus hogares, ha levantado clamorosas quejas, no en Castilla, prototipo de la pasividad suicida, en Aragón, Andalucía y otras regiones de España, donde en mítines y Asambleas se ha pedido al Gobierno la vuelta á la anterior situación protectora de los labradores.

Si el enorme desenso acusado en la recaudación de Aduanas en el mes que acaba de transcurrir no constituyera una prueba más del error del Gobierno al suprimir un arancel que tan saneados ingresos produce al Erario, bastaría para condenar su desdichado mal paso la consideración de la enemiga que ha demostrado contra los humildes cultivadores del trigo, fundándose para zaherirlos en la razón de que éste es un artículo de primera necesidad, y olvidándose, en cambio, de que otros artículos enormemente protegidos, también son de imprescindible consumo para todas las clases sociales.

El bienestar de las clases media y obrera, todos sabemos que depende en gran parte del exceso de oferta de viviendas higiénicas y económicas; pues bien, el enorme aumento de precio sufrido por el hierro y la madera, ha paralizado la construcción de multitud de casas de vivienda en las ciudades españolas, produciéndose con ello, aparte del estancamiento en el desarrollo de las poblaciones, una crisis del trabajo, una pérdida, tan grande de jornales, que, seguramente, llevará á la miseria á un inencontrable número de obreros que viven de los diferentes ramos de la construcción.

Sólo en Madrid, los jornales percibidos por éstos rebasan anualmente la suma de veinte millones de pesetas; si á esta cifra se añade la que suponen los salarios de otros artesanos de la misma profesión en Barcelona, San Sebastián, Valencia, Gijón, etc., etc., se comprenderá la magnitud del conflicto que se presenta al colocar en paro forzoso á tantos y tantos desdichados obreros. ¿Son 6 no son artículos de primera necesidad el hierro y la madera? Pues, sin embargo, ni al señor conde de Bugallal ni al Gobierno se les ha ocurrido un momento siquiera suprimir el arancel que grava la introducción de estos artículos en España.

Y los ferrocarriles secundarios, de que tanto carecemos, y que, por lo mismo, tanto contribuirían, si se construyesen, al engrandecimiento de España, ¿son 6 no son artículos de primera necesidad? ¿Si Pues al Gobierno tampoco se le ha ocurrido suprimir el arancel que impide la libre entrada del material para estas líneas de transporte.

Lo mismo, absolutamente lo mismo, podríamos decir si nos refiriéramos á las carnes, á los tejidos y á otra infinidad de artículos de consumo ó uso imprescindible, que protegidos estaban por el arancel al estallar la guerra, y que continúan ahora disfrutando de idéntica protección.

No es que nosotros pidamos insensatamente la ruina de la industria nacional, que por ende sería la ruina de todos los españoles; si tal hicieramos nos pondríamos en abierta oposición con nuestros sentimientos y con nuestras campañas de siempre; pero lo que sí pedimos, lo que demandamos con toda nuestra alma, es la igualdad, la santa igualdad, para todas las industrias españolas, ora cuando se trata de sacrificar á una, ora cuando se persigue proteger á otra. O el arancel para todas ó para ninguna.

La conducta seguida por este Gobierno con los productores de trigo, nos recuerda un comentario que hicimos al proceder seguido con los agricultores por otro Gobierno liberal: cuando los gobernantes intentan un éxito de relumbrón á costa de una rama de la producción española, no se les ocurre nunca ir contra aquellas industrias que por su naturaleza especial se perm' un escudarse tras un Consejo de administración: nada de eso, el trallazo, la metralla, la

